

# Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1775

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA  
Jueves 9 de Febrero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:  
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,  
Cebrian y Compañía.



## DON JUAN PALAU Y GENERES

Farmacéutico y propietario

Ex-Presidente de la Diputación Provincial de Tarragona, ex-

Diputado á Córtes, ex-Gobernador civil, etc., etc.

Ha fallecido el dia 6 del actual en la villa de Sarreal

**Q. E. P. D.**

*Sus afligidos hermanos D. Pedro y D.<sup>a</sup> Maria, sus sobrinos D. Juan Palau y Miralles, D. Manuel, D. Juan, D. Francisco y D.<sup>a</sup> Rosa Miró y Palau, hermanos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,*

participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogándoles se sirvan encomendar su alma al Criador.

De nuestro servicio especial

# Política europea

**SUMARIO.—El Sr. Sagasta.—El estado social.—Energía española.—Socorro ladrones.—Un Gobierno. Descentralización.—España en la Exposición de 1900.—Mercados nuevos.—Aspecto de Madrid.**

Sr. Director de LOS DEBATES.

Muy señor mío: La política interior se mueve poco, como se dice en el *argot* de la prensa. Y como ha de moverse, si al Sr. Sagasta no hay quien le mueva y continúe, como dice un periódico, dejando hacer y colocando á los parientes. Hemos perdido las colonias, han desembarcado en España más de cuarenta mil moribundos, la cuestión de Hacienda nos asfixia, los movimientos de opinión que determinaron las cámaras de comercio continúan en el Limbo de las cosas que no se hacen; en Murcia se dá un escándalo inaudito con motivo de las quintas, se mandan generales á las prisiones militares, no se sabe si van ó nó á reunirse las Cortes, y mientras tanto el público llena la plaza de toros para presenciar una lucha de fieras, y se hacen grandes obras para abrir en el que fué teatro Moderno, otro Folies-Berger.

Todo esto produce un estado social que, si un gobierno fuerte no lo arregla y encauza de arriba á abajo, en un período de tiempo más ó menos largo, va á producir una verdadera descomposición nacional. Cierto que los españoles, de quien dice un amigo mío, que van dando tales pruebas de energía, que todos deberían vestirse en casa de la costurera ó la modista, se limitan á quejarse en privado y dicen, v. g., tal general, tal político ha cometido tales y tales delitos. «Se presenta el general ó el político y todos se cuadran y se limitan á decir: «Pase V. E.»

España debe tener una atmósfera que propende al raquitismo y al empequeñecimiento.

Viene aquí Carlos V de Alemania, mozo fornido, hombre de grandes energías, y su dinastía degenera hasta Carlos II «El Hechizado.»

Viene Felipe V lleno de fuerza, y su dinastía llega á monarcas, tan enteros, como Carlos IV.

Mi amigo, que cultiva más el pintoresco que la realidad, sostiene que España es un pueblo de gente mal alimentada, y que la raza, cada día más viciosa y peor comida, es cada día más enclenque, y añade que lo que se llaman masas neutras que se limitan á quejarse y á lamentarse de los malos gobiernos llegará un día en que producirán la intervención extranjera, porque se asomarán al Pirineo gritando:

¡Socorro, socorro, ladrones, ladrones! y que esto producirá que nos invadan, como se invade la casa del vecino cuando se sale á la escalera pidiendo ayuda.

Dejando á un lado estas exageraciones, que, aunque cómicas, tienen algo de trágicas, precisa confesar que nuestro estado social y político es insostenible.

Ya lo he dicho en otra ocasión: no

soy de los que entienden que se mejoraría nuestro estado político y económico con disturbios y revueltas interiores, como no creo que un pulmonaco pueda mejorar su salud saliendo á un balcón á hacer contorsiones; pero mucho menos entiendo que un enfermo grave debe limitarse á no hacer nada y á seguir con el mismo médico que lo encontró con 37 grados de calentura y le sigue propinando los mismos medicamentos cuando tiene 41 y décimas.

No desconfío de la salvación de este país, cuya masa es buena, pero entusiasta hasta el delirio un día en cada mes, y apática hasta la exageración los veintinueve días restantes. Con tanto hablar de descentralización y de regionalismo estamos en una tierra en que la capital lo espera todo del Gobierno, las provincias del Gobernador, los partidos judiciales del alcalde y los pueblos del cacique.

Y quiero decir con esto que un poco de buena voluntad y de moralidad arriba podrían regenerar este país, que de diez y siete millones de habitantes tiene catorce que han nacido para ser dirigidos.

Si esto no viene pronto, si no se forma un Gobierno que no sea tal, si lo que se llaman clases directoras no se colocan á la altura de su misión, si la riqueza no comprende sus deberes y se encastilla en defender el cupón, la renta y la chuleta, es posible que, después de tanto haber hablado de carlistas y de movimientos reaccionarios, lo que aquí se prepare sea algo así como lo que se inició en Barcelona cuando las bombas del Liceo, ó lo que principió en Jerez cuando la mano negra; y entonces podría suceder que alguien se asomase á los Pirineos gritando ¡socorro!

Al lado de estos problemas, los *tiquis miquis* de si Gamazo está ó no con Sagasta y Weyler con Romero representan poquísimo para los intereses del país.

Uno de los problemas más interesantes para España es abrir la mayor cantidad posible de mercados para subsanar la pérdida de los de Cuba y Filipinas, y uno de los medios de dar á conocer nuestros productos será concurrir á la Exposición Universal de París de 1900.

Alguno de los periódicos que transcriben todavía hoy mis cartas recordarán que en ellas, y siempre autorizada por la modestísima firma de Garcí-Fernández, se estudió y se describió la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y la de París de 1889. Todavía debe conservarse en los archivos del Ayuntamiento de Barcelona encuadrada la colección de mis cartas sobre aquella Exposición; y sesenta periódicos de España y ochenta de la América latina han transcrito las que escribí desde París sobre la Exposición de 1889. Hoy, cuando toda Europa se prepara para la Exposición de París de 1900, desde mi carta próxima he de dedicar algún espacio en la mayor parte de ellas, á ocuparme de algo de lo que ya he hecho la Comisión general permanente de Exposiciones en España y las especiales para la de 1900 en París. Y no he de limitar á esto mi trabajo, sino que he de decir á los periódicos algo de lo que se va preparando

en París y de lo que va á ser aquel grandiosísimo certamen, porque cuanto á la industria se refiere, cuanto puede servir para ensanchar los horizontes de nuestro comercio, es en mi opinión de más interés que todo lo que se refiere á las menudencias de nuestra política.

Son las Exposiciones algo más que espectáculos, y un país como el nuestro donde lo que esconde y produce la tierra tiene tanto valor y tanta riqueza, donde, repito, cada día es más urgente la necesidad de abrir nuevos mercados, es este un asunto cuyo interés es grande para los pueblos.

También nuestros industriales son muy dignos de que se les conozca fuera del país, porque aunque otra cosa crean los que entienden que no hay más mundo que el Salón de Conferencias, aquí la industria va progresando mucho y afortunadamente el país es mucho más rico que el Gobierno. En guantes, en sombreros, en petacas y portamonedas, en damasquinados, en fósforos, en curtidos y muy especialmente en fabricación de chocolates de licores y jarabes estamos muy por encima de muchos países.

Los chocolates de Matías López nada tienen que envidiar á Menier ni á Marquis y los jarabes y los licores de Henri Garnier de Pasages han acabado por anular en España la entrada de los licores extranjeros; y lo que sucede con estas industrias, sucede hasta en Madrid, que tan poca reputación tiene de industrial, en algunas especialidades como ocurre en los artículos de zinc, plomo y hoja de lata que tienen representación artística en los talleres de D. Bias de Marcos que, en cuanto se refiere á los objetos necesarios para las bajadas de agua, depósitos calderetas, construcción de buardillas y otros accesorios de la edificación, gozan de reputación envidiable en los mercados españoles. No es, pues, nuestra industria tan enana como algunos la juzgan y seguramente la Exposición de 1900 colocará el nombre español á buena altura en lo que se refiere á producción e industria nacional.

Creerán Vds. que, ó afectados por lo que indico en el principio de esta carta, ó preocupados con los asuntos industriales, Madrid se divierte poco; pues están ustedes completamente equivocados. Este año los bailes de máscaras han principiado antes que ninguno, los teatros están concurridísimos, la gente va á paseo con una cara tan alegre que todos parecen parientes de Sagasta; de cuando en cuando nos distraemos con un crimen sensacional como el de la calle Mayor; hay quien piensa en elecciones provinciales y municipales, los *couplets* nos sacan de quicio, y, en una palabra, los más previsores juegan un décimo á la lotería con preferencia á asegurar su vida en la Equitativa, que hoy, por lo que se refiere á España, es una sociedad esencialmente nacional; y otros de más amplios horizontes compran botellas de champagne para aprovechar los corchos, porque dicen que son de excelentes condiciones.

Y con esto y con de ear á Vds.

menos frío del que por aquí estamos pasando, quedo de V. atento servidor,

GARCÍ FERNÁNDEZ.

De nuestra colaboración

# Hombres y Obras

Carlos I de Inglaterra.—8 de Febrero

Entre los reinados más turbulentos y agitados que se han registrado en la Historia de los pueblos, el de Carlos I de Inglaterra, segundo de los Stuardos que ciñó la corona británica, ocupa puesto preferente. Las preferencias que dió en todo á su padre Játobo I, á sus compatriotas los escoceses, por un lado, las prodigalidades á que se entregó, sus flaquezas ante la conducta de sus favoritos y la decidida protección que dispensaba á los episcopales, por otro, le hicieron odioso á los ingleses, y la consecuencia de todo ello fué que el pueblo se dedicara á discutir los principios de gobierno, naciendo de esto el reconocimiento de los derechos de sus gobernados y los primeros síntomas de las agitaciones que habían de hacer rodar la cabeza de su hijo en el cadalso.

A Carlos I no sirvieron de enseñanza los sucesos ocurridos en los últimos tiempos del reinado de su padre, y, como éste, vivió entregado á su favorito Jorge de Williers, duque de Buckingham, y gobernando con violencias y atropellos, por haber heredado del autor de sus días la obstinación de ser soberano absoluto.

Uno de los primeros hechos que le enagenaron el afecto de su pueblo fueron los medios violentos de que se valió para conseguir subsidios ilegales con que sostener la guerra que contra voluntad de la Nación había declarado á España. Un año después de esto, en 1627, el odio que Buckingham tenía á Richelieu condujo á la Gran Bretaña á una nueva guerra con Francia, y como el parlamento le negara los recursos necesarios, lo disolvió, obteniendo entonces, poniendo en práctica medios ilegales, el dinero que necesitaba, produciendo con tal conducta enorme irritación entre sus gobernados, aumentando al poco tiempo con el desastre que sufrió una escuadra inglesa en aguas de la isla de Rhé.

En Agosto de 1628 fué asesinado Buckingham, y Carlos, que no sabía cómo irritar más á sus enemigos, dió el puesto que aquél desempeñaba á Laud, arzobispo de Cantorbery, uno de los jefes de los odiados episcopales, y continuó haciendo pagar á sus súbditos arbitrarias contribuciones, para lo cual disolvía el parlamento cuando sus necesidades lo demandaban.

Tantos atropellos y violencias hicieron levantar en armas á los partidarios de la libertad. Las tropas que defendían al rey se vieron al fin

vencidas, y éste se refugió en Escocia; mas los escoceses lo entregaron á los comisarios del parlamento y fué decapitado en Lóndres el 9 de Febrero de 1648, á los 48 años de edad y 23 de reinado, por haber sido declarado traidor de la patria.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

## A VUELA PLUMA

**La vanidad hinchada del** albañil Ribás, profundamente ofendida por nuestro último zarandeo dominical, ha producido un serio conflicto en el seno de la Comisión Provincial.

En justo desagravio de nuestras ofensas, pretendía Ribás, en la última sesión, que se suspendiera al Ayuntamiento de Tortosa como resultado final de su inspección, y vieron apurados aquellos vocales para hacerle entender que la Comisión no tenía autoridad ni competencia para ello.

—Al menos que suspenda la publicación de Los DEBATES.... pedia como un energúmeno Ribás.

—Tampoco es eso posible, contestaronle; nosotros solo podemos denunciar dicho periódico al Fiscal.

—Pues eso; al Fiscal con él, para que vea Tortosa que no impunemente puede hablarse de ni vanidad hinchada ó sin hinchar.

**A un caballero que regre-**saba anteayer de Barcelona le robaron antes de llegar á la estación de Castellón una cartera que contenía documentos y unas 400 pesetas en billetes.

Los ratas, que se sospecha sean dos sugetos que iban en el mismo departamento, cortaron la americana del *victimista* para poder sacar la cartera.

**Nuestro estimado amigo** D. Tomás Aragonés, propietario de Cornudella, ha tenido la desgracia de perder á un hijo, de cinco años, que constituía la dicha y alegría de sus padres.

Enviamos á sus desconsolados padres y á su abuelo nuestro querido amigo D. Miguel Castellá la expresión de nuestro más sincero pésame.

**Escriben de Valencia:**

«Hoy ha acudido á la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, á oír misa y dar gracias á la Excelsa Patrona de Valencia, presentándola cuatro hijos que ha tenido de un alumbramiento, una labradora de la vega de esta capital.»

**Copiamos de un periódico** de Tarragona:

«En la sesión celebrada anteayer por la Comisión provincial se aprobó la cuenta de gastos presentada por el contador de fondos provinciales y ocasionados durante su estancia en Tortosa, con motivo de la visita de inspec-

ción girada á aquel Ayuntamiento.

Dicha cuenta asciende á **CUATROCIENTAS CINCUENTA pesetas.**

Ese ha sido el resultado de la inspección de Ribás.

Y como la Diputación va tan boyante y no debe un céntimo á nadie y las nodrizas y los proveedores cobran todos al corriente, no ha de extrañar á nadie ese despilfarro para complacer á un Ribás que aprovecha las complacencias de la Comisión para arrimar el áscua á su sardina y á la de Gonzalez.

**Se indica como candidato,** con probabilidades de éxito, para la Dirección de la Guardia civil al general Chinchilla.

**Con arreglo á lo prevenido** en el art. 109 del vigente reglamento del Notariado, la Junta directiva ha acordado para este distrito el nombramiento de delegado y subdelegado á favor de D. José Tallada y D. Felix Olesa, respectivamente.

Para el distrito de Gandesa han sido nombrados D. José Mora y D. Ramon Audet.

**Se dice que algunos elementos** de Barcelona intentan crear una liga encaminada á fomentar la unión de la raza latina, para cuya realización se dirigirá una circular á todas las entidades de España solicitando su concurso.

Se nombrarían socios honorarios á los personajes eminentes de Portugal, Francia é Italia.



**Ha fallecido en Sarreal** nuestro particular y distinguido amigo D. Pedro Palau y Generés, ex-diputado á Cortes y tío de nuestro estimado amigo D. Juan Palau Miralles.

Enviamos á nuestro amigo y á su familia nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

**Con grandes muestras de** regocijo se ha celebrado en Alberite (Logroño) el regreso á dicho pueblo de los mismos diez y siete soldados que de dicho pueblo salieron para la guerra de Cuba; los diez y siete en completo estado de salud.

Pocos pueblos habrán tenido la misma suerte de Alberite.

**Ayer seguía el tiempo** primaveral iniciado en días anteriores.

**Ha salido de Port Said** para Barcelona el vapor correo «León XIII», que es esperado el viernes próximo por la mañana.

Dicho vapor conduce varios jefes y oficiales, empleados civiles y 180 heridos ó enfermos.

**Se ha dispuesto que el** regimiento de infantería de Almansa pase la próxima revista de comisario

del mes de Marzo constituido en dos batallones.

Para la fecha en que tenga lugar la formación de dichos batallones es probable que visite nuestra ciudad el coronel de dicho cuerpo nuestro distinguido amigo D. Emilio Cremata con la plana mayor y música.

**Ha fallecido en el Hospital** de Valencia, su pueblo natal, el valiente banderillero apodado *Pajalarga*, quien, primero en la cuadrilla de Julio Aparici (*Fabrilo*), y luego en la de su hermano Paco, supo conquistarse muchas simpatías de los aficionados.

*Pajalarga* era muy conocido en esta ciudad, donde contaba con buenos amigos.

**Para la repatriación de** los españoles prisioneros de los tagalos es posible que se emplee un servicio de pequeños vapores que tiene fletados el cónsul de España en Hong-Kong.

**El número 101 de la** *Revista Moderna* no desmejora en nada de sus anteriores; contiene preciosos grabados representando retratos, obras de arte y asuntos de actualidad, así como también amena lectura en prosa y verso, de los mejores literatos.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

**Un amigo nuestro de Bi-**tem recibió ayer carta de Filipinas en la que se le dá la triste noticia de que su hijo Juan Carles Colomé, soldado del batallón de cazadores expedicionario número 9, se halla prisionero de los tagalos.

**La vacante por defunción** del último obtentor del beneficio ó capellanía fundado por D. José Monleó bajo la advocación de San José, ha sido provista por el Ilmo. Señor Obispo, nombrando al Rdo. D. Enrique Barberá, Coadjutor de la Santa Iglesia Catedral, quien tomó anteayer colocación del mismo.

**Han regresado á sus pue-**blos los soldados repatriados de Cuba Tomás Ranquel y Vicente Margalef, de Amposta; Juan Grau, de Benisanet, y Ramón Rosich, de Ascó.

## CORREO DE MADRID

7 de Febrero de 1899.

## Tratado de paz

Comunican de Washington que el secretario de Estado mister Hay ha manifestado que, inmediatamente, pondrá en conocimiento del embajador francés el resultado de la votación otorgada hoy en el Senado, para que á su vez la transmita al Gobierno de España.

La ratificación del Tratado ha sido comunicada asimismo al general Otti y al comodoro Dewey.

Se les ha ordenado al propio tiempo que inmediatamente comiencen las operaciones navales y terrestres contra los insurrectos filipinos, hasta conseguir su completa destrucción.

Como consecuencia de esta orden se cree que el general Miller recibirá

instrucciones para ocupar cuanto antes el puerto de Ilo-Ilo con las fuerzas de desembarco acuarteladas en los transportes yankees fondeados frente á la indicada población.

## Disidencias

Se ha confirmado el rumor transmitido anteriormente por esta Agencia de que anoche surgieron en el seno del Gobierno discrepancias de criterio, al discutirse en Consejo la cuestión parlamentaria.

Los ministeriales, como es de suponer, negaban veracidad á tales rumores, pero se observaba en ellos una inquietud mal disimulada que permitía creer que alguna certeza tenía en el fondo versión tan poco grata para los gubernamentales.

Después se ha dicho que la verdadera causa de la disidencia ministerial era la cuestión de las senadurías vitalicias, habiéndose asegurado que el Sr. Groizard amenazó á sus compañeros con la dimisión.

*La Correspondencia*, cuyas afinidades oficiosas son muy conocidas, ha venido á aumentar las dudas y los recelos de los comentaristas con un suelto en el que se dice que es cierta la existencia de rozamientos entre los ministros, debida á que no todos los ministros opinan de la misma forma acerca de cómo ha de discutirse ó ratificarse el tratado de paz.

Algunos creen que debe presentarse á las Cortes un proyecto de ley, otros se inclinan á la gestión de un bill de indemnidad y no falta quien sostiene que basta con la aprobación del tratado por medio de un Real decreto.

Fundan estos últimos su opinión en que el Gobierno tenía ya al firmarse el tratado autorización indirecta para ceder Filipinas, como consecuencia inmediata del Protocolo, cuya aprobación votaron las Cortes.

El Sr. Groizard manifiesta, según parece, algunos escrúpulos, y no está del todo conforme con el fondo legal de la interpretación que piensan dar sus compañeros de gabinete á la Constitución del Estado. Para armonizar heterogéneas tendencias, han menudeado hoy en casa del Sr. Sagasta las consultas, las conferencias y los conciliábulos.

No sabemos si ha sido conjurado este fantasma de caisis, pero si estamos convencidos de que en las altas esferas del partido ministerial reina bastante mar de fondo.

## Las Cortes y las garantías

A última hora el señor Sagasta ha ordenado al subsecretario de la presidencia que mañana mismo se redacten los decretos convocando las Cortes para el día 20 de Febrero y levantando la suspensión de las garantías constitucionales.

## VERDADERA GANGA

Se vende una casa en la calle de la Abadía, núm. 16, de la villa de Cherta, la cual se cederá en condiciones ventajosas.

Darán razon: Pescadores, 16, pral, Tortosa.

## Carnaval de 1899

¿Quereis convertir el Carnaval de Tortosa en un Carnaval de Niza?

Visitad la librería y papelería de José M. Bernis, Puente de Piedra, 1, San Roque, 2.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremosimientos desaparecen á las primeras dosis. Exto seguro, de venta en las mejores farmacias.]

**ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR**  
DE  
**José Cubells**  
(SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)  
Calle Carretera del Temple (Ensanche)  
**TORTOSA**

En este ya acreditado establecimiento se expenden a precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agriarse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)  
**TORTOSA**



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, se-  
ta de procedencia. Ite-  
gítima.

**COLECCION DE CORTES**  
Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.  
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

DESARROLLO INFANTIL  
A LOS 8 Y 9 MESES



SALVACION DE LOS NIÑOS

**Denticina Oliveres**  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad y los salva aun en la agonía brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.  
La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



**Interesante á los Herniados**  
**Trencats**

Curación radical de las Hernias (*Trencats*)

Mediante el acreditado *bragueru óptimo hernial Vives*, con Real privilegio, el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electromagnéticos, que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras, y premiado con medalla de oro en varias exposiciones. Lo potentiza ser un aparato que puede curar científica y positivamente toda clase de *Hernias* por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con el mismo ancianos de 60 á 75 años de edad, que venían sufriendo de 30 á 40 añ s tan grave dolencia. Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando incautos. El único y exclusivo representante que tiene la *Casa Vives*, de Barcelona, calle de la Unión, 17, para la venta y aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca, es el *Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14, Tortosa*.

**Para enfermedades urinarias**

**Sándalo Pizá**

MIL PESETAS

al que presente *Capsulas de Sandalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

**PAPELERIA**

**Francisco Biarnés**

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, *Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretos, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartón dobles y sencillos, Libros y libretos de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartitas, La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visua, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinchas, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer iniolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.*

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

**Grandes planteles de Naranjos de pié ágrico**  
De las clases mas selectas y productivas que se conocen, á saber: *Rayales, Cadena Sangre Ampollan, Macetera blanca, Coterxa dulce* Imperiales y Comunes Mandarinas y Limoneros de todas clases.  
Informará: D. MANUEL MARTÍ, Rosa, 2—TORTOSA.

**La Suecia**

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas bufets, armarios, luna, cómodas y lavabos hay buen surtido. Sillas especiales y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

PRECIOS DE FABRICA

Embalaje seguro y económico

Almacén y despacho: 8, Pelayo, 8

BARCELONA

**Importantísimo**

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente *fortuna y crédito?*

Adquirir **EL TALISMAN**, que se remite por correo, enviando *dos pesetas* en sellos de correos de á 15 centimos de peseta, ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

**GRANDES NOVEDADES**

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BTA. ALVAREZ se ha recibido un inmenso surtido de géneros de última novedad para la presente temporada.

Se recomienda eficazmente á su numerosa clientela y al público en general, visiten dicho establecimiento seguros de encontrar elegancia y baratura.

Grande surtido de géneros de fantasía. Especialidad en trajes Pana Sport fin de siglo para señoras

Nota.—Hay una partida de géneros blancos finos de algodón á mitad de su precio ordinario.

Angel, 7, esquina M oncada